

die in
en eine
is, den
o Halb-
in war
bte der
ag auf
cke und
er und
Herdes
nen. —
von den
nischen.
re deut-
ist viel
ten zu
eht klar
: Volk.
hrer —
n Rüch-
it, auch
erieren,
Primus-
Tertius
nichts
namen.
ich ein
mit dem
Septem-
aber der
zember
hatten
bezeich-
nd Ser-
er der
unseret
mischen
Sexti-
Augu-
stus also:
intilis),
e ande-
er usw.

König
Monat
Januar
nur vor
en De-
sen im
zweite
atsfolge
Julia-
— bei-
ernmo-
en Be-
is De-
zehnte,
Monat.
funden:
e aber
nur bis
nichtsja-
wobei
en uns
Janus,
alt und
be auf-
en, daß
e. Vor-
interjoch
Wie
n sein?
is über
t ent-
eutschen
bindungs-
r. S. B.

wir auch dem Großen Karl in seinem Grabe
in Aachen die Hand. —

Gnomengesellschaft.

In schottischen Laubwäldern trifft man jetzt stellenweise Trupps des eigenartigen Kronstabes (*Arum maculatum*) an. Wie aus dem Märchen genommen erscheinen die sonderbaren Pflanzen, die vor allem auffallen durch die breite, innen hellblaue Blütenrohde, die etwa 15 cm lang, oben ivis und unten, durch eine Einschnürung abgeschlossen, zu einem Kessel zusammengezollt ist. Aus diesem rast als Schauapparat für winzige Fliegen ein schwartzroter Kolben. In wahrhaft raffiniertter Weise sorgt diese „Kesselfallenblume“ für ihre Bestäubung. Die Fliegen kriechen in das Innere des Kessels und setzen an den ganz unten stehenden Fruchtknoten mitgebrachten Staubstaub ab, worauf die Narben sofort ein Nektarträufchen als Nahrung absondern; denn die willigen Hölzer bei der Bestäubung sind auf längere Zeit gesangen, bis die über den Fruchtknoten an dem Kolben hängenden Staubblüten reif sind. Bei den unausgefeierten Befreiungsversuchen lassen sich die Fliegen mit Staub. Ist das geschehen, so welken die nach unten gerichteten Blätter an der erwähnten Einschnürung, die den Ausgang reusenartig versperrten. Die Insekten entfliehen, um sofort ein neues Verfangnis auszufüllen, das ihnen zugleich als Wärmitube dient, da die Temperatur in den Kesselfallen bis 15 Grad C höher sein kann als außen. Bei der Fruchtreife fällt das Scheidenblatt ab, und ein roter Beerenstand verrät den Standort der nicht allzuhäufigen Pflanze, die auch durch ihre dunkelgrünen, spießförmigen Blätter einen Schmuck des Waldbodens bilden.

In der Nähe des Kronstabes steht oft in größeren Mengen der Bärlauch (*Allium ursinum*), der sich schon von weitem durch knoblauchgeruch bemerkbar macht, der vor allem den Leipzigern bekannt ist. Im übrigen Sachsen ist die Pflanze nur zerstreut zu finden, sodaß kein Grund besteht, sie zu bekämpfen. Die Blätter dieser Raubart erinnern an die des Maiglöckchens. Der Blütenstand versucht durch sein reines Weiß und die hübschen Sternchen mit Erfolg den wenigen angenehmen Geruch wieder gutzumachen.

Wie der Bärlauch ist auch die Einbeere (*Paris quadrifolia*), ein Liliengewächs, aber wieder von so absonderlicher Gestalt, daß man bewundernd stehen bleibt. Auf spannendem Stiel stehen im Kreuz 4 eiförmige Laubblätter, aus deren Mitte sich auf dünnem Stielchen die Blüte erhebt. Die gelb-grüne Farbe hat nichts Anziehendes an sich, aber die Form der 8 abwechselnd breiten und schmalen Blütenblätter und die 8 nach oben gespreizten Staubfäden mit ihren Spicken sehen eigenartig genug aus. Aus dem schwärzglänzenden Fruchtknoten wird später eine runde giftige Beere.

Auch jetzt blüht die Schlangen- oder Sumpfwirez (*Calla palustris*), deren lateinischer Name von Blumengeschäften her bekannt ist. Freilich erreicht unsere Art, die an sumpfigen Ufern und in Totholzlinien vorkommt, nur die Höhe von etwa 25 cm. Über einem außen grüner, innen weißen Hüllblatt, steht ein gedrungenes Blütenkolben. Aus den kleinen Spitzenblüten werden später rote schleimige Beeren, die auf verschiede-

nen Weise verbreitet werden. Die artundständigen herzförmigen Blätter verschönern die Pflanze noch.

All die genannten Pflanzen spielen im deutschen Märchen infolge ihrer Absonderlichkeit eine Rolle. Jeder tiefer verankerte Wanderer erkennt in ihnen die Gestalten der Gnomen, Wichtel, Kobolde, von denen er so gern als Kind gelesen hat. Die Kultur verdrängt diese eigenartigen Kräuter von Jahr zu Jahr mehr, so daß es wirklich wünschenswert ist, wenn sie wenigstens von Wanderern und Spaziergängern geschont werden. Ein Stück Waldespoesie bleibt damit erhalten. (Heimatdurst).

Der Maler mit dem Bart.

Im Jahre 1734 wars, da ging ein großer Mann in seltsamer Tracht vom Altmarkt aus durch die Wildstrudler Gasse. Ein ganzer Schwarm Leute hinter ihm her, unter ihnen in großer Anzahl Bauern, die ihre Einkäufe besorgt hatten, denn es war Markttag, sowie das lärmende Volk der Strakenzauber, die in alter Zeit schon durch Mangel an Artigkeit geblänzt hat. Sie lachten und spotteten über den Mann, der friedlich seines Weges ging, schrien „Maukel!“ hinter ihm drein und einer hob gar einen großen Stein empor und rief: „Ihr habt unsfern Heiland mit Steinen geworfen, so soll euch dasselbe geschehen!“

Der Mann aber, dem dies alles galt, drehte sich um und sagte freundlich: „Gute Leut', ich bin nicht was ihr denkt, wenn ich aber wäre, so täret ihr Unrecht“. Der Lärm verstummte, die Lachet und Spötter wurden ernst. Ein Mann aber sagte: „Lahrt ihn geben, es ist Donat, der Maler mit dem Bart!“ „Der Maler mit dem Bart? Was ist mit dem?“ Viele kamen ihm und einer erzählte: „Ein sonderbarer Kauz ist er, geht in einem Sac eingehüllt, mit ungarischen Beinkleidern, die schmeidet er sich selbst zu recht. Ein Hemd trägt er überhaupt nicht und hat ein Gesäß getan, sich nie den Bart zu scheeren, drum hängt er ihm bis über den Leib herab, so daß er die Enden hinten zusammenbinden kann. Aber ein tüchtiger Maler ist er, sogar Hofmalet. Nur, daß man ihm seine Bilder im Vorhaus bezahlen muß.“

„O, das ist ein aärrischer Kauz!“ wußte einer zu berichten. „Einstmal war ich bei ihm denn ich hatte von einem hohen Herrn Bestellungen zu überbringen. Da saß er in einer eiskalten Kammer unter einem pavillonen Pavillon, der vorne offen war, und malte auf einer Kupferplatte ein saar feines Bildlein, das stelle eine Kirche dar mit hohen Pfeilern und Bögen und dem Altar. Über dem aber waren eine Unmenge winziger Bilder, die ganze Jesugeschichte darstellten und er selbst meinte, es seien 360 an der Zahl. Als ich ihn aber fragte, warum er in diesem seltsamen Pavillonen sitze, antwortete er sehr freundlich und bescheiden, das sei wegen des Staubes, der ihm bei seinen feinen Malezeien zu schwaffen mache“.

So war es auch. Gabriel Donat, der Hof- und Kabinettmalet, im Volksmund nur „Der Maler mit dem Bart“ genannt, war ebenso tüchtig in seinen Miniaturmalereien, wie er gutmütig und friedlich, aber auch sonderbar in Kleidung und Benehmen war. Man sauste ihm nach, er lasse seinen Bart nicht